

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	16 (1887)
Heft:	12
Rubrik:	Chronique de l'Exposition scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ne laissaient pas que d'être un peu obscures et difficiles. Quant aux problèmes à résoudre par écrit, ils ont le plus souvent été assez bien compris.

L'examen le plus faible a été, sans contredit, celui des connaissances civiques. Il est étonnant de voir combien nos jeunes gens connaissent peu la géographie de leur pays, les principaux faits de notre histoire nationale, et surtout l'organisation politique de la Suisse et du canton ; c'est quelquefois à n'y pas croire ; nous envisageons qu'il y a dans ce domaine toute une réforme à faire dans les écoles primaires, car il est inadmissible que des jeunes gens ayant été en classe jusqu'à 16 ans puissent ne plus rien savoir trois années plus tard. Qui faut-il accuser, les manuels ou les méthodes ? Nous ne saurions le dire au juste, mais tout nous porte à croire qu'il s'agit de méthodes défectueuses. Quoi qu'il en soit, cet état de choses ne saurait durer plus longtemps, et il est urgent d'y porter remède ; nous espérons que Commissions scolaires et instituteurs n'hésiteront pas à se mettre à l'œuvre. »

V.

II

A propos du matériel scolaire.

C., le 14 octobre 1887.

Monsieur le Rédacteur,

Il nous souvient qu'il y a un an, jour pour jour, on avait décidé dans une assemblée de la Société de l'Exposition scolaire, que cette institution fournirait aux écoles le matériel d'écriture, même les manuels, etc. Cette mesure, disait-on, devait permettre de livrer un matériel meilleur et moins cher que nous le livrent nos libraires.

Comme nous n'avons plus entendu parler de cette décision, que nous entrons dans un nouveau trimestre d'hiver et que, d'autre part, le matériel que nous employons n'est devenu ni meilleur ni moins cher, mais continue à devenir moindre, nous vous prierions de bien vouloir renseigner les lecteurs du *Bulletin* sur ce qui a été fait jusqu'à ce jour dans ce but par l'Exposition scolaire.

Agréez, etc.

B. et D., instituteurs.

CHRONIQUE DE L'EXPOSITION SCOLAIRE

SÉANCE DU COMITÉ-DIRECTEUR DU 12 OCTOBRE 1887

Il est donné lecture du projet de *formulaire* fédéral pour la tenue des comptes des Expositions scolaires. Ce formulaire est approuvé.

— Le catalogue de l'Exposition scolaire, qu'on nous demande de divers côtés, sera publié avec le *Bulletin*, en supplément, dès l'un des prochains numéros.

— Il sera acheté un fourneau inextinguible de Junker et Ruch à Carlsruhe, pour l'hiver prochain.

— Le prix de vente des souvenirs de Sempach, dont nous avons le dépôt, est le suivant :

Prix du cent : 8 francs. Prix de l'exemplaire : 10 centimes.

Le tableau de la mort de Winkelried sera vendu 50 cent. l'exemplaire.

— Le programme de travail de l'Exposition scolaire pour 1888 est ainsi fixé :

1^o La question de la fourniture du matériel scolaire sera encore étudiée et si possible mise à exécution.

2^o On commencera à collectionner les œuvres du P. GIRARD, dont il sera tenu un catalogue spécial; un acte de reçu sera remis aux donateurs;

3^o On réunira les protocoles des conférences d'instituteurs, depuis qu'elles existent. Ces protocoles seront la meilleure source pour l'histoire des *idées pédagogiques* et des progrès scolaires dans notre canton;

4^o On réunira enfin les travaux des conférences du corps enseignant, et MM. les secrétaires des conférences, comme MM. les inspecteurs ou toutes autres personnes qui pourraient posséder de tels travaux, seront priés de nous les faire parvenir.

Le secrétaire : GENOUD.

* *

Dans sa dernière session, le Grand Conseil a inscrit au budget un subside de 1,000 fr. en faveur de l'Exposition scolaire.

Les armoires pyramidales et autres, achetées dernièrement à Zurich, sont maintenant placées, et l'Exposition scolaire est complètement organisée. Comme nos lecteurs peuvent en juger par la publication des *nouveaux envois* reçus, cette Exposition scolaire, si jeune encore, prend un très rapide développement, car il ne se passe presque pas de jour qu'il n'arrive quelque envoi soit de Suisse, soit de l'étranger. Il est regrettable pourtant, comme le disent beaucoup de visiteurs, que l'Exposition scolaire ne soit pas au centre de la ville.

— M. le colonel Eugène Buman vient de faire don à l'Exposition de trois magnifiques reliefs-cartes d'une très grande valeur. Que le généreux donneur reçoive ici l'expression de notre plus vive gratitude.

Gratuité du matériel scolaire. — La ville de Bâle fournit le matériel de dessin, d'écriture, etc., aux 5,919 élèves de ses 124 classes. Pour l'année 1886, il a été dépensé :

I ^{er} semestre,	6,425 fr. 45
II ^e " "	4,641 " 10

Ce qui fait un total de 11,066 fr. 55, soit par élève 1 fr. 87.

Dans le catalogue détaillé, je trouve 26,750 cahiers d'écriture, 29,750 cahiers pour la langue et le calcul, 82 rames de papier ordinaire, 55.000 feuilles de papier fongeant, 216 douzaines de crayons, 11,500 touches, 33,500 feuilles de papier à dessin, etc., etc.

Pris individuellement chez les papetiers, ces objets seraient revenus à 30,000 fr. au minimum, soit à 5 fr. par élève environ.

On voit par ces chiffres quelle économie a été de ce chef réalisée et par la ville de Bâle et par les parents des élèves qui considèrent ce système comme une excellente diminution d'impôt. Nous sommes aussi de cet avis.

G.

Nouveaux envois

Mois d'octobre 1887.

A. Collections. — Sammlung.

157. De la Librairie Sauerländer, Aarau.

V. J. Keller, Lehrer. Das geometrische und projektive Zeichnen für Lehrer und Schüler, 5 fr.